

**Anton Dohrn und die Gründung der Biologischen Anstalt Helgoland**

Anton Dohrn and the Foundation of the Biologische Anstalt Helgoland

P. Werner

**Zusammenfassung:**

Der erste Vorschlag zur Begründung einer Forschungsstation an der deutschen Nordseeküste stammte von Heinrich Ehlers aus dem Jahre 1876. Obwohl auf der Hamburger Naturforscherversammlung dieselbe Idee geäußert wurde, konnte der Plan erst 1891 verwirklicht werden. Der Hauptgrund für die Verzögerung war der Umstand, daß Helgoland bis 1890 zu Großbritannien gehörte. Außerdem bekämpfte Anton Dohrn, der das Unternehmen als Konkurrenz zur Zoologischen Station Neapel betrachtete, die Stationsgründung in Deutschland. Ab 1890 setzte sich Friedrich Althoff aber mit Hilfe vieler namhafter Wissenschaftler intensiv für die Gründung der BAH ein und stimmte sowohl inhaltliche als auch Personalfragen u.a. mit Anton Dohrn, Victor Hensen und Heinrich Ehlers ab.

**Abstracts:**

In 1876 Heinrich Ehlers of Goettingen made the first proposal for the foundation of a biological Station at the German North Sea coast. Although scientists at the „Naturforscherversammlung“ had discussed the same idea, the decision to found the station was not until 1891. The main reason for the delay was the fact that Helgoland belonged to Great Britain until 1890. In addition, the famous founder of the Zoological Station of Naples was fighting against this project, because he judged it competition to his own ambitions in Naples. Friedrich Althoff had worked intensively for the success of the project. To locate good scientists for the new Institute he sought the advice of famous scholars such as Anton Dohrn, Victor Hensen, and Heinrich Ehlers.